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近年来，广州以高水平建
设国际交往中心助推国际化转
型。“十四五”期间，广州将选
定 10 个至 15 个街区进行国际
化街区试点，着眼将国际化街
区打造成国际交往中心的重要
支点。

据介绍，所谓国际化街区，
是指具有国际化水准的城市公
共空间，是不同国籍的人们聚
居或工作组成的社会生活共同
体。从民间理解来看，基本上
是有明显外国人比重且管理条
件良好的，适合生意和生活的，
就接近试点要求了。

诸如二沙岛打生态牌，沙
面打历史牌，猎德打都市牌，黄
埔龙湖打外企牌，番禺祈福打
居住牌，这些社区的海外基础
与交往轨迹已经比较稳定。从
现实主义出发，可以因区施策，
因势利导地加以推进。

如果真的要让外籍人士在
广州有宜居宜商的体验感和归
属感，不但自己驻留，还能吸引
外国友人加入，产生更多的群
居效应，目前的发展程度依然
是有待提升的。所以广州市才
要重点打造，且这个打造不是
运动式、短期式的形象工程，是
需要更多地对症下药乃至自我
革新的眼光和勇气。

从看得见的入手，基础之
一就是多语种问题。当前各区
各路各站的路牌、名号，有的用
拼音，有的用英文，更多的是完
全连字母都没有，以至于没法
拼读交流。不懂中文的外籍人
士只能在自己熟悉的环境下活
动，这必然制约了流动性和效
率性。更进一步的，大部分市
民接触到的网页、街道通知、政
府 公 告 也 多 是 没 有 外 语 备 注
的，这种交流障碍也会影响外
国人的生活体验。

基础之二，就是教育问题，
外国人要实现家庭安居，就要
解决孩子的读书与管教问题，
广州计划在 2025 年前，在全市
培育和建成不少于 50 所教育国
际化窗口学校。这个计划能不
能刚性达成，在分布上能不能
优先解决最急需的社区，效果
如何也是有待检验的。

很多有一定条件的街区都
在积极地申报，因为这种申报能
得到财政方面的资助，也能给自
己的区域名片增加光泽度。但
申报只是开始，是不是能真正从
外国人的物质、精神、规则出发，
从商业与居住的刚需入手解决
难题，才是考验基层机制的能
动性的重要指标。

有的街区打造灯光工程，
可能只能用来观光，其实和服
务普通市民无异。有的街区打
造公共环境，但有可能外国人
都在小区和企业里，和外界关联
度不大。所以效果好不好，不是
看汇报，而要服务对象来作答和
检验。尤其是深层次的服务机
制与应答效率如何才是关键。
就此而言，对各区既是压力，也
是提升服务效能的动力。

长远而言，整个大广州要
真正成为“国际交往中心”，需
要从市级层面来推进与国际游
戏 规 则 与 交 往 规 则 的 完 全 对
接。广州作为对外开放的重镇，
已经有悠久的历史基础，且因为
市场经济与对外贸易的成熟度，
获得了国外的青睐。要让外国
人不但愿意和广州做生意，更想
在广州住下来，享受生活还发光
发热，那么城市的国际意识、法
治意识和服务水平也是亟待优
化的。学会从国际价值观与思
维考虑每一项政策、每一种管
理、每一个发布，或能获得更多
国际群体的认同与肯定。

今年暑假，香港青
年、中国传媒大学研二学
生刘卓岚充满期待地来
到南沙，进入广州茶里集
团有限公司实习。这次，
她特意选择了民营企业，
尝试不同类型的工作，走
出舒适圈，挑战自己。

初到公司，刘卓岚和
小伙伴先进行了为期一
周的新生开训营，了解企
业文化，掌握基本知识。
茶里主营新中式快消茶
业务，她要学会看汤色、
闻气味，分辨六大茶叶种
类以及发酵程度。“一个
星期喝的茶比此前喝的
都要多。”之后，他们还进
入袋泡茶车间，体验完整
的生产流程。挑出茶叶
中的杂质、分装、过机密
封，刘卓岚看着小小的茶
包从流水线上出来，内心
有点小激动。

正式开始工作后，刘
卓岚感觉自己像上了发
条一样。开会、写推文、
整理素材、翻译资料，刘
卓岚走路的速度都不由
自主地加快。她所在的
市场部，主要做产品推
广，拓宽覆盖面。其间，
刘卓岚和同事还去广州

南沙凯斯幼儿园上双语
茶学课，教孩子们认茶、
品茶、做茶饮。

实习不只有忙碌，刘
卓岚也在享受“广式”生
活。一盅两件、看展打
卡，周末闲暇时，她会坐
地 铁 18 号 线 去 找 朋 友
玩。“番禺、海珠、天河全
在一条线上，速度快，很
方便。”

工作日下班，如果不
忙，刘卓岚会跟实习小
伙伴一起沿着蕉门河散
步或者骑车回到住处。
她住在南沙区给港澳实
习生安排的青年公寓，
不仅免租金，而且提供
一日三餐，家具电器一
应俱全。

过去，刘卓岚都是在
新闻里看到大湾区内地
城市的变化，现在可以身
临其境地体会。“在广州，
既有快节奏的工作，也能
安逸地享受生活。”她从
小在香港长大，本科就读
于四川大学，后来北上深
造。辗转多座城市，她尤
其喜欢广州。“因为这里
氛围特别好，活力满满，
适合年轻人。”其他一起
来打拼的港澳小伙伴，也
有同样的感受，他们想留
下来，干一番事业。

因食用自制的老坛泡菜，
来自东莞的母女二人在广州市
第十二人民医院重症监护室躺
了20天，8月 19日才出院。而
她们的呕吐物及自制泡菜坛中
都检出了“肉毒杆菌”。

母女双双中毒，跨
城接力救治

7月 3日，即将升上高一的
小花（化名）吃了自家腌制的泡
菜后，恶心、呕吐，同样吃了泡
菜的妈妈也出现了这一症状。

母女二人的情况随着时间
推移不断加重，陆续出现了四肢
乏力、胸闷气促、血氧饱和度下
降的症状，被送进当地医院ICU
抢救。7月7日，经当地疾控中
心检验，她们的呕吐物及自制泡
菜坛中检出“肉毒杆菌”。

按家属要求，两人转院至
广州市第十二人民医院救治，
该院立即启动绿色通路救治流
程，提前从药库调配特效解毒
药——肉毒抗毒素，入院 ICU
后立即开展治疗。

“肉毒素中毒病死率可达
35%。”该院重症医学科主任陈
运超介绍，肉毒毒素是目前最
剧烈的神经毒素之一，被定义
为A级生物恐怖制剂，少量毒
素即可致死。在临床诊断成立
后需尽快使用抗毒素治疗。

特效解毒药的效果立竿见
影。第二天，小花的手部已能
抬离床面。但因母女二人来院
时已有严重感染、呼吸肌无力、
无法自主排痰，仍需依靠呼吸
机呼吸。好在经过抗感染、调
整肠内营养、结合针灸、肢体被
动运动等康复理疗，她们相继
在7月 22日、26日顺利拔除气
管插管，于7月27日转出ICU。

这些食品食用时要
充分加热

原来，小花家中有自制老
坛泡菜食用的习惯，这次检出
肉毒杆菌的泡菜坛已使用长达
6 年，家人定期向坛中添加蔬
菜（豆角、叶菜、辣椒、萝 卜
等）、食盐然后密封浸泡，坛子
里的“酸汤”从不更换，泡发的
泡菜直接食用——“完美”地符

合了肉毒素产生的要素。
陈运超强调，肉毒素对热敏

感，100℃持续10分钟即可被破
坏，食用发酵类食品、冷冻食品、
罐头食品，一定要充分加热。

陈运超特别提醒，成人食
源性肉毒素中毒常见于私人制
作的发酵食品、罐头制品，与生
产环境、储存不当及饮食习惯
有关。常见食物有臭豆腐、香
肠、腊肉、火腿、豆瓣酱及鱼类
制品，非肉类 (玉米、竹笋)罐头
及发酵的面制品等也有报道引
起肉毒素中毒。婴儿食源性肉
毒素中毒常见于摄入肉毒杆菌
污染的蜂蜜、奶粉、水果和蔬菜
汁等。此外，由于婴儿肠道菌
群尚未形成正常益生菌群，对
于婴儿而言，肉毒杆菌的威胁
更大。

“食源性肉毒素中毒潜伏
期为6小时到8天，一般为12-
48 小时，也有 1-2 周才发病
者。”陈运超提醒，与普通食物
中毒不同，食源性肉毒素中毒
主要表现为肌无力等神经系统
症状，恶心、呕吐、腹痛等胃肠
道症状不明显。

医源性肉毒素中
毒也需警惕

除了食源性中毒，由于肉
毒素广泛应用于微整形美容，
因注射方法不当或注射过量导
致医源性中毒也不鲜见。

作为广州市化学中毒救援
中心，广州市第十二人民医院
每年都会接诊一些因此入院的
患者。陈运超指出，不当注射
后，肉毒素会通过血液循环及
神经系统传递引起患者局部或
全身性中毒症状，病人不会出
现胃肠道症状，主要表现为头
痛、头晕、恶心、乏力、睁眼无
力、视物模糊、复视、口齿不清、
吞咽困难、严重的可引起呼吸
麻痹导致死亡。

陈运超提醒，注射肉毒素
和针剂的人群，要到大型专业
正规的医院；若注射肉毒素之
后出现中毒症状，要及时治
疗。一旦确诊肉毒素中毒，要
早期、足量使用肉毒抗毒素，延
缓和阻止病情进展。

一直以来，广州为推动数
字经济高质量发展投入了大量
精力，并以打造数产融合的全
球标杆城市为目标，为穗商提
供更广阔的发展空间。

如何进一步推动数字经济
高质量发展？企业如何面对数
字化转型？8月 22日，广州“三
会”第六届理事会第五次联席
会议暨企业家增城会客厅揭牌
仪式在增城低碳总部园举行。

会上，广州市工信局数字
产业处处长王宇同宣讲数字经
济政策和企业数字化转型，同
时广州“三会”近 30 名企业家
参加活动，将穗企在数字化转
型中的心得体会搬到了桌上。

在互动交流环节，企业家
们你一言我一语，围绕数字化
转型、企业上半年业绩、产业数
字化社交电商、供应链补给等
多方面“实话实说”，务实探讨
交流。

“躺平”还是积极
扎实做？

服务类企业广州优百特科
技有限公司董事长丁为国，在
会上提问企业数字转型怎么去
做？数字跟数据怎么去区分？

对此，王宇同回答，在数字
化转型过程中，阶段不一样，
遇到的问题不同，提供的解
决方案也不一样。一定要根
据企业的特点来找寻数字化转
型方案。

“数据是数字化的基础，是
企业发展的真正的核心竞争
力。”王宇同认为，数字化是个
过程，数字化达到一定程度，数
据将会改变企业的生产和经营
模式，影响决策。

“企业不做（数字化）是等
着被别人超越，一定要积极去
拥抱。”广州金域医学检验集团
股份有限公司总裁严婷认为，
数字化转型对企业来说非常重
要，不能“躺平”。在转型开始
阶段还是要先投入，虽然收益
不是马上见效，但扎实做后面
才会带来效益。

严婷介绍，金域是从 2020
年开始数字化转型，希望建造
智慧实验室，向智慧检验发展，
目前数字化转型从供应链到客
户关系正不断完善。

“专精特新”和智
慧农业大有可为

成立三年的广州云蝶科技
有限公司是碧桂园旗下的核心

科技企业，主要专注产业数字
化中的柔性数字化。今年上半
年云蝶增速在 110%-120%之
间。

“有机会大家要到乡村去
看一看，广阔天地大有可为。”
云蝶总裁田雪松介绍，作为一
家新成立的公司，云蝶关注数
字教育、数字农业、数字建工三
大行业。去年云蝶进入数字智
慧农业，有大概2亿元营收，成为
行业领先的公司。目前，云蝶在
江西和广西的区县建设农产品
加工企业的数字工厂。

“原本花 1000 元的制造成
本，现在可能就花 800 元。这
就是数字化平台最佳的价值
体现。”谈起成长史和数字化
转型，国家级专精特新“小巨
人”广州嘉德乐生化科技有限
公司董事长徐怀义中气十足，
发言中带着不逊于年轻人的
热情。徐怀义表示：“数字化
平台不是为了顺应潮流，而是
让企业能实实在在降低成本，
提高品质。”

“直播”之下，应对
挑战踏实干

广州环亚化妆品科技有限
公司是一家有差不多 30 年历
史的快消企业。“现在一个抖
音，一个直播间就是一个营销
阵地。”该公司总裁吴知情说，
做快消品的企业，跟客户的交
互就在直播间里面，能否快速
去建立应对直播的响应能力，
是企业在数字化上面临最大的
挑战。

最近一周，环亚进行的一
场达人带货直播，原本以为准
备 2 万多套产品就好，但一场
直播下来卖了 5 万套、1500 万
元的货。

吴知情说，备货对供应链
就很考能力。备货多了，卖不
掉就压在库里；备少了，影响消
费者的体验和评价。

面对未来，吴知情表示，还
是要从包括数字化能力的构建
来打造企业的核心竞争力。“真
正踏踏实实去做好产品，我觉
得未来也有信心和希望。”吴知
情说。

王宇同表示，工信局本身
就是为工业企业、为制造企业
服务的团队，希望通过“三会”
的平台覆盖更多企业，帮助企
业解决在数字化过程中的痛点
和难点，推动广州数字经济高
质量发展。

近30名穗商齐聚
分享数字化转型心得

经济 观琪琪 □戚耀琪

广州打造“国际街区”
要从提升国际意识开始

羊城晚报记者 孙晶 王丹阳 通讯员 钟艳芬

一个务实“会客厅”！

吃了自制老坛泡菜
母女双双中毒进ICU

羊城晚报记者 林清清 通讯员 廖温勃

三涌补水工程今起检修
或短暂影响猎德涌景观

猎德涌 梁怿韬 摄

羊城晚
报讯 记者梁

怿韬、通讯员赵
雪峰报道：记者从广
州市河涌监测中心

获悉，为保障三涌补水工
程的安全运行，根据三涌

补水工程运行管理工作需
要，经广州市水务局批复同
意，广州市河涌监测中心将
在8月26日至9月6日对三
涌补水工程猎德涌支线和主

干线进行功能性和结构性的
年度管道检修检测。

据悉，为保障沙河涌、
猎德涌、车陂涌等三条河涌
的生态环境，广州市水务部
门按“提水—输水—蓄水—
补水”的理念建设三涌补水
工程，从珠江抽水至天河区
长虹苗圃调蓄湖，并根据沙
河涌、猎德涌、车陂涌三条
河涌的实际需要，将调蓄湖
内储存的珠江水调入河涌

补水。通过这一方式，即使
是枯水期上游来水减少，沙
河涌、猎德涌、车陂涌三条
河涌也能保持水量充足。

广州市河涌监测中心表
示，由于工程检修检测期间将
暂停向猎德涌补水，猎德涌将
会出现水量减少、水动力减弱
的情况，可能会影响猎德涌的
景观，请市民和游客能周知谅
解。水务部门也将在工程检修
期间加强对猎德涌的管理。

湾区实
习生

你好!

5个GDP万亿级

城市、1 小时生活圈、

琳琅满目的美食……

这里是粤港澳大湾

区 ，年 轻 人 逐 梦 之

地。随着“硬联通”与

“软对接”加速推进，

许多港澳学子纷纷来

到大湾区内地城市，

开启职场初体验。

今年暑假，通过广东
共青团的“展翅计划”，香
港青年、暨南大学汉语言
文学专业大二学生麦骏飞
获得在广州图书馆的实习
机会。

广州图书馆设有亲子
绘本阅读馆、多媒体鉴赏
区、研究写作室、多元文化
馆等功能区，麦骏飞的岗
位在北二楼服务台。每天
早上9时开始工作，他做的
第一件事就是巡查阅览
区，协助座位管理。

暑期人流量大，阅览
座位紧张，为此图书馆加
大巡查频次和密度，方便
到馆读者能尽快入座。一
天下来，麦骏飞至少要巡
查 20 次。为了不打扰读
者，他用平板电脑自制了

“临时离座请领留座牌”的
红色滚动字幕，这样更加
清晰。如果发现有人占
座，他会告知馆员或者保
安，进行劝导。

除了巡查，根据带教

老师的安排，麦骏飞需要
整理电子资料、撰写公众
号推文。虽然听起来简
单，却一点都不能马虎，要
逐字核对。其间，有读者
不熟悉借阅操作，他要主
动上前帮助。

短短一个月实习，颠
覆了麦骏飞对图书馆的认
知。以前，他想象中的图书
馆是安静、悠闲的，现在才
知道图书馆如此受欢迎，经
常是一座难求。老人、小
孩、学生都会来图书馆阅
读、听讲座、看展览，“低估
了大家的学习热情”。

这是麦骏飞的第一份
正式实习，接触了全新的
领 域 ，学 到 不 少 实 用 技
能。“图书馆的每位同事都
非常有耐心，会手把手教
我，不厌其烦地重复，直到
学会。”在他看来，这里不仅
有丰富的教育资源和就业
机会，而且发展空间广阔。
2020 年，正是看到粤港澳
大湾区的各项利好政策，他
决定来暨南大学读书，“未
来希望能在广州定居”。

除了广州，深圳、珠海、
东莞等大湾区 内 地 城 市 ，也
备 受 港 澳 台 侨 学 生 青 睐 。
今年暑假，毕业于中山大学
的 香 港 青 年 李 浩 文 前 往 深
圳，跨专业做市场营销实习
生；就读于华中师范大学的
澳门青年梁嘉欣，前往珠海
的北京师范大学-香港浸会
大学联合国际学院数学体验
馆实习……

为 促 进 粤 港 澳 台 侨 青
年 广 泛 交 往 、全 面 交 流 、深
度 交 融 ，2020 年 12 月 ，团 省
委 、省 工 商 联 、省 青 联 、省
学联等单位联合启动“展翅
计 划 ”港澳台侨大学生实习
专项行动。

通过“先摸清需求、后开
发岗位”模式，募集 2000 余家
机 构 的 近 万 个 优 质 实 习 岗
位 ，包 括 金 融 保 险 、IT 互 联
网、新闻传媒等热门领域，以
及南方电网、华润集团、安永
中国、恒健控股、小鹏汽车等
一 大 批 知 名 企 业 。 截 至 目
前 ，共 开 展 4 期 寒 暑 假 实 习
活 动 ，吸 引 12 个 国 家 174 所
高校的 6000 余名港澳台侨生
报名，已促成 2000 余人上岗
实习。

今年暑假，多位港澳学生
以 Vlog 形式记录了在广州、深
圳、珠海实习的经历和感受。
扫描二维码，一起来看看吧！

寒暑假实习活动
已促成2000余名
港澳台侨生上岗
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新闻加点料

麦骏飞

刘卓岚

羊城晚报记者 鄢敏

羊城晚报讯 记者严艺

文报道：8月 25日，2022年 8

月粤A牌竞价结果出炉。本

月个人最低成交价和个人平

均成交价波动幅度不大，单位

车牌最低成交价小幅上涨。

根据2022年8月广州市

中小客车增量指标配置数

量，拟配置中小客车增量指

标共 46077 个。其中，以竞

价方式向单位和个人配置普

通车增量指标4011个，其中

单位指标 403 个（含 2022 年

7 月未配置成功的 3 个单位

竞价指标），个人指标 3608

个（含 2022 年 7 月未配置成

功的 8 个个人竞价指标）。

8月个人车牌成交最低

价 为 17300 元 ，比 上 月 的

17000 元上涨 300 元。个人

平均成交价 18593 元，比上

月的 18329 元上涨 264 元。

33人以最低成交价成交。

单位车牌方面，粤 A 牌

最低成交价为 16900 元，比

上 月 15000 元 上 涨 1900

元 。 平 均 成 交 价 为 20372

元，较上月 20381 元下降 9

元，最低成交价的成交个数

为1个。

个人牌基本持平 最低价 元17300
8月粤A牌竞价出炉：


